



Reciclaje sobre ruedas

La Consejería pone en marcha dos puntos limpios móviles que darán servicio a 37 localidades riojanas

¿Qué harías si quieres reciclar unas cuantas bombillas, aerosoles o medicamentos, pero tienes que desplazarte decenas de kilómetros para encontrar un lugar dónde dejarlas? Las probabilidades de acabar tirándolas con el resto de la basura son bastante elevadas. Consciente de esto, la administración medioambiental riojana ha querido que en los pueblos de La Rioja la gente pueda gestionar correctamente ese tipo de residuos que no tienen cabida en los contenedores habituales. Para ello ha puesto en marcha dos puntos limpios móviles que semanalmente visitarán las localidades de entre 500 y 5.000 habitantes.

En poco más de una década, los riojanos hemos aprendido a convivir con la separación de residuos y el reciclaje y hemos tomado conciencia de la importancia que tiene, especialmente en los tiempos que corren, aprovechar los materiales que todavía tienen valor y evitarle a nuestro entorno una sobrecarga de residuos difíciles de asimilar. Gobiernos, adminis-

traciones, medios de comunicación, centros educativos, asociaciones... los mensajes y las campañas a favor de la prevención y el reciclaje de los residuos domésticos se han sucedido desde los más variados foros, alentados también por la creciente legislación en materia de residuos que se ha ido generando estos años a nivel comunitario, estatal y autonómico.

Paralelamente a esta llamada a la conciencia medioambiental de los ciudadanos, nuestros pueblos y ciudades se han ido dotando de las instalaciones necesarias y han incorporado al paisaje urbano un número creciente de contenedores de distintos colores y formas para tratar de que la separación en origen de los residuos nos suponga el mínimo esfuerzo posible.

Así, poco a poco, en buena parte de los hogares el sencillo gesto de separar los residuos se ha convertido ya en un hábito. Algunos han comenzado por apartar de su bolsa de basura el vidrio y los periódicos y revistas viejos; un número creciente de ciudadanos domina ya a la perfección la “técnica” de seleccionar los envases que llevará al contenedor amarillo, y lo mismo se puede decir de las pilas o los medicamentos para los que también tenemos a mano contenedores específicos.

Sin embargo, para muchos hogares quedaba una cuestión pendiente. Y es que, hasta los más comprometidos con el reciclaje se habrán encontrado en más una ocasión con un objeto que querían desechar y que no tenían muy claro dónde depositarlo. Esa radiografía antigua que lleva años en un cajón, el viejo secador que no funciona, bombillas fundidas, móviles obsoletos, la pintura que nos sobró en la última reforma... son sólo algunos ejemplos de una larga lista de residuos domiciliarios que no tienen cabida en ninguno de los circuitos convencionales de recogida selectiva pero que, por sus características especiales o su peligrosidad, no

deben mezclarse con la basura que echamos al contenedor “de siempre”.

Aquí en La Rioja, desde hace unos años esa basura en masa, o fracción resto como se la conoce en el argot técnico, va a parar al Ecoparque. Allí se somete a unos procesos de triaje para tratar de recuperar todo tipo de materiales aprovechables, eliminar los inservibles o peligrosos y dejar lo más limpia posible la materia orgánica. Esta materia pasa a un digestor del que se obtienen biogás y energía, y finalmente se composta para conseguir abono para nuestros campos y jardines.

A simple vista, el Ecoparque de La Rioja vendría a solucionar el problema de este tipo de residuos domiciliarios específicos: lo que nosotros mezclamos, en el Ecoparque se separa y asunto resuelto. Pero no es tan sencillo. Al margen del coste económico que esto supone, el tiempo que la basura permanece en los contenedores -y más tarde en el foso del Ecoparque antes de su separación- disolventes, pinturas, baterías, aceites, medicamentos y otro tipo de residuos peligrosos se mezclan con la materia orgánica que puede acabar “contaminándose” de estas sustancias, lo mismo que el compost que más tarde saldrá de ella.

Además, la legislación marca unas obligaciones muy claras para los ayuntamientos, responsables de la gestión de los residuos urbanos. La propia Ley de Residuos y también otras normativas más específicas, como el Decreto de Residuos de Aparatos Eléctricos y Electrónicos, obligan a las localidades de más de 5.000 habitantes a implantar sistemas de recogida selectiva de residuos domiciliarios.

Un paso más

La creación de los puntos limpios apareció como una solución a la recogida de esta larga lista de residuos especiales que salen de nuestras casas. Alfaro y Haro fueron los primeros municipios riojanos en dotarse de un punto limpio, una instalación fija a la que los ciudadanos pueden llevar pequeñas cantidades de estos residuos. Más tarde llegó el punto limpio de la capital riojana, que poco a poco ha completado su servicio con tres puntos limpios móviles que recorren de manera periódica los barrios de la ciudad. El pasado año 2009 cerca de 14.800 ciudadanos utilizaron la red de puntos limpios de Logroño, en la que se recogieron más de 200 toneladas

¿Qué llevamos al punto limpio móvil?

 <p>RESTOS, BOTES Y ENVASES VACÍOS DE PRODUCTOS QUÍMICOS: Pinturas, barnices, etc. Disolventes. Productos de droguería, aerosoles...</p>	 <p>RESIDUOS SANITARIOS DOMÉSTICOS: Radiografías. Medicamentos usados. Termómetros.</p>	 <p>OBJETOS REUTILIZABLES DEL HOGAR: Ropa. Calzado. Juguetes en buen estado.</p>	 <p>ACEITE VEGETAL USADO</p>	 <p>RESIDUOS DEL AUTOMÓVIL: Baterías. Aceite mineral usado.</p>
 <p>MATERIAL INFORMÁTICO: Ordenadores, pantallas, impresoras, cartuchos de tinta y tóner, CD y DVD...</p>	 <p>APARATOS ELÉCTRICOS: Grandes y pequeños electrodomésticos.</p>	 <p>TELÉFONOS Y CARGADORES</p>	 <p>APARATOS DE ILUMINACIÓN: Bombillas y lámparas de bajo consumo. Tubos fluorescentes.</p>	 <p>PILAS Y BATERÍAS</p>

de residuos especiales o peligrosos. Arnedo y Santo Domingo también tienen ya a punto su instalación.

El problema está en el resto de municipios de La Rioja. La construcción de un punto limpio fijo puede rondar unos 200.000 euros de inversión, cantidad a la que luego hay que sumar los costes de mantenimiento y del personal que se ocupe de atender las instalaciones. En algunas zonas de España se ha optado por este sistema, pero aquí en La Rioja el tamaño de nuestros municipios hace que estas cifras sean imposibles de asumir por la práctica totalidad de los consistorios.

La Consejería de Turismo, Medio Ambiente y Política Territorial ha decidido ayudar los municipios riojanos a prestar ese servicio a sus vecinos, para que no tengan que desplazarse decenas de kilómetros si quieren deshacerse de residuos peligrosos o de objetos domésticos en buen estado que podrían reutilizarse y tener una segunda vida. Para ello ha puesto en marcha dos puntos limpios móviles que desde el pasado 8 de octubre van a visitar periódicamente todas las localidades riojanas de entre 500 y 5.000 habitantes.

En total, se van a beneficiar de este servicio 37 municipios. Los municipios de más de 5.000 habitantes, que tienen obligación de gestionar sus propios sistemas de recogida, también podrán entrar dentro de estas "rutas" siempre y cuando se hagan cargo de la parte proporcional de su coste; de momento, Calahorra y Villamediana ya han aceptado.

El punto limpio móvil es un camión adaptado para la recogida selectiva de estos residuos. Para ello, lleva una parte abierta y en su interior diferentes contenedores en los que se recoge cada tipo de residuo para luego entregarlos sus respectivos gestores o recuperadores autorizados. El servicio es totalmente gratuito, pero está destinado únicamente a particulares. Comercios, pequeñas empresas y otro tipo de actividades industriales tienen que gestionar los residuos que genera su actividad por otras vías, por lo que no podrán hacer uso de ellos.

La gestión de los dos puntos limpios se realiza a través del Consorcio de Aguas y Residuos de La Rioja, que ha diseñado ya las rutas que van a seguir ambos vehículos y las fechas y horarios en las que van a visitar cada pueblo. A la hora de marcar este calendario se ha procurado coincidir con los días de mercado, que suelen ser los de más afluencia de gente en las calles. Los puntos limpios aparcarán en los pueblos siempre el mismo día de la semana, en el mismo lugar y a la misma hora, para que los vecinos se familiaricen pronto con su presencia.

La Consejería de Turismo, Medio Ambiente y Política Territorial del Gobierno de La Rioja y el Ministerio de

les, textiles etc. a todas las localidades riojanas de más de 500 habitantes.

El pasado 2009, el 84% de los residuos que llevamos a los contenedores terminaron en ese contenedor verde donde cabe un poco de todo y un 16% fue a parar a su contenedor específico. Puede parecer un porcentaje poco optimista, pero no lo es si echamos la vista atrás y recordamos que en el año 2000 la basura doméstica que se separaba apenas llegaba al 7%.

Todavía es pronto para hacer balance de la puesta en marcha de estos centros de reciclaje sobre ruedas pero, en general, la iniciativa ha tenido muy buena acogida entre la población. Desde que comenzaron a



Medio Ambiente y Medio Rural y Marino, que colabora en la financiación del proyecto, han invertido un total de 220.000 euros en la adquisición de estos vehículos, la señalización de los puntos de recogida, las campañas de información y sensibilización a la población, así como en sufragar la gestión del sistema hasta finales del 2011.

Con esta iniciativa el Gobierno de La Rioja cumple además uno de los objetivos del Plan Director de Residuos de La Rioja 2007-2015 que apuntaba precisamente a la necesidad de completar la red de puntos limpios y extender la recogida selectiva de residuos como aceite vegetal, residuos especia-

funcionar y hasta finales de noviembre se han acercado hasta ellos 1.203 personas que han depositado 4.981 kilos de residuos. Por peso, las recogidas más importantes fueron electrodomésticos (1.754 kilos) y material informático (1.206 kilos), así como aceite vegetal. También se han recogido más de 2.300 pilas y un buen número de móviles, cargadores, etc.

Si nos acostumbramos a utilizarlos, los riojanos seguiremos equilibrando esa balanza. El hecho de que desde hace años estemos entre las regiones con mayores ratios de recogida selectiva es un buen argumento para creer que seguro que será así.

Anótalo en tu agenda

MUNICIPIO	DÍA	HORARIO	UBICACIÓN
Agoncillo	Viernes	12:00 a 14:00	Plaza del Castillo
Aguilar de Río Alhama	2º lunes de mes	12:00 a 14:00	Plaza España
Albelda de Iregua	Martes	12:00 a 14:00	Plaza Mayor (antigua parada autobús)
Alberite	Lunes	12:00 a 14:00	C/ San Martín
Alcanadre	2º y 4º miércoles de mes	12:00 a 14:00	C/ San Isidro esquina C/Pilares
Aldeanueva de Ebro	Miércoles	9:30 a 11:30	C/ Portal
Anguciana	2º viernes de mes	16:00 a 18:00	Plaza de Don Julian Cantera
Anguiano	3º miércoles de mes	16:00 a 18:00	Plaza Fuentecilla
Ausejo	1º y 3º miércoles de mes	12:00 a 14:00	C/ La Balsa esquina C/Mayor
Autol	Sábado	9:30 a 11:30	Paseo del Cidacos esquina C/Glez Gallarza
Badarán	4º miércoles de mes	16:00 a 18:00	Plaza Conde de Badarán
Baños de Río Tobía	Jueves	16:00 a 18:00	Plaza Mediavilla
Briones	1º y 3º jueves de mes	12:00 a 14:00	Plaza Ibarra
Calahorra	Jueves	9:15 a 11:45	Aparcamiento del silo
Calahorra	Sábados	11:45 a 14:15	Plaza del Raso
Casalarreina	Sábado	12:00 a 14:00	Avda La Rioja (parking)
Cenicero	Miércoles	9:30 a 11:30	Plaza España
Cervera de Río Alhama	Lunes	9:15 a 11:15	Plaza del Ayuntamiento
Cuzcurrita de Río Tirón	1º viernes de mes	16:00 a 18:00	Plaza el Campillo
El Villar de Arnedo	1º miércoles de mes	16:00 a 18:00	C/ Sol (parada autobús)
Entrena	Lunes	16:00 a 18:00	C/ Eduardo Barriobero
Ezcaray	Sábado	9:30 a 11:30	Plaza San Felipe o C/ Glez Gallarza
Fuenmayor	Viernes	9:30 a 11:30	C/ Donantes de Sangre
Huércanos	2º y 4º jueves de mes	12:00 a 14:00	C/ Donantes de Sangre
Igea	1º y 3º lunes	12:00 a 14:00	Plaza del Frontón
Murillo de Río Leza	Martes	9:30 a 11:30	C/ Jesús Ruiz del Río
Nalda	Martes	16:00 a 18:00	Plaza Lastelas
Navarrete	Miércoles	12:00 a 14:00	Plaza Donantes de Sangre
Pradejón	Viernes	12:00 a 14:00	C/ de los Vadillos
Quel	Jueves	12:00 a 14:00	C/ Carrera (frente al frontón)
Ribafrecha	1º y 3º jueves de mes	9:30 a 11:30	C/ Mayor (junto cont soterrados)
Rincón de Olivedo	4º lunes de mes	12:00 a 14:00	Plaza de San Pedro Mártir
Rincón de Soto	Viernes	9:30 a 11:30	Avda de la Rioja
San Asensio	Martes	12:00 a 14:00	Plaza Cerrada
San Vicente de la Sonsierra	Martes	9:30 a 11:30	Frontón Viejo
Torreçilla en Cameros	2º miércoles de mes	16:00 a 18:00	Plazoleta la Rojilla
Uruñuela	2º y 4º jueves de mes	9:30 a 11:30	Plaza España
Villamediana de Iregua	Lunes	9:30 a 11:30	C/ Avda Cameros